



Nombre del alumno:

**Josué Andrés
Chong García**

Nombre de la maestra:

**Maria Eugenia Pedrueza
Cano**

Materia:

Comunicación Visual.

Nombre del trabajo:

Cartel Navideño

Grado:

Cuarto

Cuatrimestre

ETAPA DE PLANEACIÓN

1. Planteamiento del Problema.

Diseño de Cartel Navideño.

2. Investigación

La Navidad es una de las principales festividades que se celebran a nivel mundial, es de origen cristiano y conmemora el nacimiento de Jesús de Nazareth. Esta fecha fue elegida por los líderes de la iglesia cristiana inspirados en los evangelios de San Mateo y San Lucas. Los documentos históricos señalan que la navidad se celebró por primera vez en América Latina en 1492 en la Isla "La Hispaniola", conocida actualmente como Haití y República Dominicana

Durante esta festividad se han adoptado diversas prácticas que incluyen la decoración alusiva a la época, la preparación de platillos especiales y los encuentros familiares y con amigos. Sin embargo, cada país tiene sus propias tradiciones y costumbres para celebrar la navidad.

En el caso del Estado Plurinacional de Bolivia, las tradiciones de los pueblos indígenas se han fusionado con las cristianas, y se han establecido prácticas como el canto de villancicos, conocidos como k'ajchito o Chuntunqui. Durante esta época se come picana una combinación de carnes de res, cerdo, cordero y pollo, preparados con vino blanco, ají, pasas y verduras

En la República de Colombia esta fecha se caracteriza por el ambiente festivo que se vive en todo el país, las familias se reúnen a realizar la novena como antesala para el nacimiento del Niño Dios y comparten comida tradicional como la natilla y los buñuelos. Cada año, la noche del 24 de diciembre se realiza una cena familiar, y se espera hasta medianoche para abrir los regalos

Para el caso de la República de Chile, la noche del 24 de diciembre suelen compartir en familia y comer pollo o pavo asado y el famoso pan de pascua acompañado de una bebida tradicional llamada cola de mono, que es un ponche realizado a base de café, leche, aguardiente, azúcar y canela. Los niños esperan que papá Noel, más conocido como "el viejito pascuero", les traiga sus regalos

En el caso de la República del Ecuador, también se realizan novenas con el fin de preparar el nacimiento de Jesucristo. Durante la nochebuena, se lleva a cabo una cena familiar donde se sirven mariscos en salsa y, como postre, se ofrecen pristiños. Estas son unas galletas de harina fritas bañadas en miel que se acompañan con higos y queso. Este día también se arma el pesebre y se intercambian regalos, al día siguiente las familias asisten a la Misa del Gallo o Misa de los Pastores

Durante las celebraciones navideñas en la República del Perú es costumbre escuchar coros de villancicos en los parques y plazas. Las familias se reúnen la noche del 24 de diciembre para disfrutar de platillos como pavo o lechón acompañado de puré de manzanas, arroz navideño, panetón y chocolate caliente.

El Parlamento Andino se une a la celebración de esta festividad y resalta la importancia cultural que tiene esta época durante la cual se promueve la armonía, la paz, el reencuentro y la unidad, deseándole a toda la ciudadanía andina una muy Feliz Navidad.

SANTA CLAUS

Aunque en la edad moderna nos referimos a Santa Claus por San Nicolás, en una edad anterior, Santa era el nombre del dios Nimrod en Asia menor. Si lo pensamos un poco, veremos que el centro de las Navidades, en todas sus etapas, siempre han sido protagonizadas por los niños. Durante los tiempos romanos, los regalos se daban a niños y pobres; y los druidas sacrificaban a los niños para el dios que adoraban en estas fechas. De esta misma manera, Nimrod o el Santa pasado, deboraba a los niños y, hoy en día les reparte regalos.

Igualmente, también debemos analizar la figura de San Nicolás, que proviene de un personaje llamado “el alegre Nick” o “el viejo Nick”. Si nos centramos en su nombre, Nick proveine de Nikos que significa “constructor y destructor”, mientras que “Laos” significa pueblo. Los nicolaítas (seguidores de San Nicolás) se definen entonces como “el pueblo que sigue al destructor”

LOS REGALOS DE NAVIDAD

El origen de esta costumbre de Navidad se remonta a los romanos cuando, en Saturnalia, también intercambiaban regalos unos con otros. Y como ya te suponías, no, esto tampoco es una tradición relacionada con el cristianismo. Obviamente, durante estas fechas, no hacemos ofrendas a Dios, si no que nos las hacemos a nosotros mismos en forma de regalos, olvidando completamente la figura de Cristo. De hecho, según indica la Biblia, el cumpleaños tampoco debería ser celebrado, porque están siendo, del mismo modo, egoístas con Dios que hizo nacer al ser humano.

Como indica la biblia, en el momento que los Reyes Magos le ofrecen obsequios al niño Jesús, es lo que en realidad debería ser la Navidad: unas fechas para hacer ofrendas a Cristo.

Cuando Jesús nació en Belén de Judea en días del rey Herodes, vinieron del oriente a Jerusalén unos magos, diciendo: ¿Dónde está el rey de los judíos, que ha nacido?... Y al entrar en la casa, vieron al niño con su madre María, y postrándose, lo adoraron; abriendo sus tesoros, le ofrecieron presentes: oro, incienso y mirra.

¿POR QUÉ SE CELEBRA EL 25 DE DICIEMBRE?

La explicación más consistente de los historiadores es que el origen de la Navidad estuvo relacionado con una serie de decisiones tomadas por los altos mandos de la iglesia cristiana en los siglos III y IV. Entre ellas, se considera como la más determinante, la moción del Papa Julio I en 350 para establecer la navidad el 25 de diciembre. Esto fue decretado 4 años después por el Papa Liberio.

El por qué de la elección de esta fecha se relaciona con la necesidad de la recientemente oficializada religión cristiana de imponerse sobre los tradicionales cultos paganos romanos. En diciembre se celebraba -en el gran espacio ocupado por el Imperio Romano- el culto a Saturno, dios de la agricultura (principal sustento y actividad económica de estos pueblos). Las Saturnales se realizaban del 17 al 23 de diciembre, los días más cortos del año, y luego el 25 de diciembre se consideraba en nacimiento del nuevo sol.

La iglesia cristiana eligió entonces el 25 de diciembre como día del nacimiento de Jesús como estrategia en su proceso de expansión, en el que sistemáticamente buscó absorber y fusionar sus celebraciones con los ritos paganos de los diversos pueblos convertidos.

El ritual de la navidad fue evolucionando con los siglos, lo que festejamos hoy día es muy distante de estas primeras navidades, y responde principalmente a costumbres originarias del siglo XIX y a la influencia de la sociedad de consumo.

Valores para poner en práctica en Navidad

Unión Los papás deben aprovechar los días de Navidad para pasar tiempo con hijas y realizar actividades juntos como, por ejemplo, adornar la casa. Además, las cenas navideñas son momentos para encontrarse en familia.

Generosidad Aunque es una gran oportunidad para dar regalos a las personas más allegadas, es importante extender este valor más allá y ponerlo en práctica a través de campañas de donación y servicio social.

Gratitud Al suceder durante el último mes del año, la época navideña es perfecta para recapitular y agradecer cada vivencia, tanto buenas como malas, ya que de cada una de ellas surge un aprendizaje.

Perdón La adolescencia es una etapa muy conflictiva en la cual pueden surgir problemas familiares y entre las amistades; sin embargo, nunca es tarde para poner en práctica el valor del perdón. La Navidad es una época de renovación, el momento perfecto para perdonar y pedir perdón.

¿Porqué se cuelgan luces de Navidad?

Uno de los adornos más elementales de **Navidad** son las luces, sobre todo aquellas que se colocan en el árbol, así como en las decoraciones. Desde inicios del mes de

diciembre, las fachadas de las casas se comienzan a llenar de estos focos multicolores, por lo que ahora te diremos por qué esta tradición.

Estas luces navideñas se relacionan de manera directa con el nacimiento de Jesús, ya que esto se relaciona con la llegada de la luz a este mundo que se encontraba sumido en las tinieblas. El arribo del **hijo de Dios** es considerado como la salvación de los seres humanos.

¿Quién creó la serie navideña?

Al inicio, las personas lo adornaban con velas encendidas, pero esto significaba un riesgo de incendio. Fue hacia 1871, Edward Hibberd Johnson, director de Automatic Telegraph Company, contrató **Thomas Alva Edison**. Cuando este joven dejó la empresa patentó la bombilla eléctrica; sin embargo, todavía faltaban algunos años para que la energía eléctrica fuera distribuida de manera masiva.

Durante la época navideña de 1882, Thomas Edison tuvo la idea de conectar 80 bombillas de color rojo, azul y blanco, las conectó con un cable eléctrico y las colocó alrededor de su árbol de Navidad. El invento causó sensación por lo que las empresas decidieron fabricar este tipo de series. Fue en 1894 cuando Grover Cleveland se convirtió en el primer mandatario en adornar un árbol de Navidad.

PERSONAJES ALUSIVOS A LA NAVIDAD APARTE DE SANTA CLAUS

En las fiestas de fin de año, Papá Noel -o Santa Claus, San Nicolás, Viejo Pascuero, *Father Christmas*, *Sinterklaas*, Baba Noël- es una figura dominante y casi omnipresente en decenas de países.

Pero hay lugares en los que otros personajes le roban protagonismo al anciano barrigón y bonachón que hace felices a los niños.

Mientras que algunas de estas criaturas alternativas alegran las celebraciones, otras no necesariamente reparten regalos ni buenas noticias.

Por el contrario, **tienen la tarea de aterrorizar a los que se cruzan en su camino.**

Especialmente a los más pequeños.

1. Krampus

Esta especie de cabra-demonio que tiene una lengua muy larga y puntiaguda y colmillos "aparece" en Austria, Alemania, República Checa, Eslovenia, Suiza, Croacia, Hungría y algunas partes de Holanda, cada fin de año, pero no precisamente para dar saludos navideños.

Su función es más bien castigar y meter en un saco a los niños que se portaron mal durante el año, para golpearlos con ramas de árbol o para "comérselos". Es como la contraparte maléfica de Papá Noel.

El nombre "Krampus" viene de la palabra del alemán antiguo "krampen" y significa garra.

El origen de esta temible criatura es casi tan viejo como las celebraciones de Navidad. Según la mitología nórdica, el Krampus es hijo de Hel, diosa del inframundo, y su figura ya estaba presente en rituales paganos germánicos de hace más de 1.500 años, practicados para espantar a los "fantasmas de invierno", según la revista *Smithsonian*.

Hoy en día el Krampus protagoniza los desfiles del *Krampusnacht* (Noche del Krampus), que se celebra la noche del 5 de diciembre en Austria, en la víspera del Día de San Nicolás.

2. Jólakötturinn

Conocido también como el "Yule Cat" (gato navideño) de Islandia, este felino es la "mascota" de los trolls islandeses conocidos como Grýla y Leppalúði, que son caníbales, y de sus 13 hijos, conocidos como "Yule Lads" ("muchachos de Navidad"). A los "Lads" les gusta comer mucho, hacerles bromas a la gente y les dejan regalos a los niños dentro de zapatos. Si se han portado mal, les dejan una papa, asegura James Cooper, autor del blog *Why Christmas*, sobre tradiciones de Navidad en todo el mundo.

Pero el Jólakötturinn es menos simpático. **Esta fiera se come a las personas que no se ponen o no reciben ropa nueva para Navidad.**

El temible gato ronda por los techos de las casas y se asoma por las ventanas para verificar quiénes han recibido prendas nuevas y quiénes no.

Gracias a esta función, varios autores lo describen como una especie de "policía de la moda", pero el más despiadado que puedas imaginar.

Jóhannes úr Kötlum, uno de los poetas más populares del siglo XX en Islandia, ayudó a difundir la imagen aterradora del gato.

En unos versos sobre la bestia, Kötlum dice que "abría los ojos de par en par / y ambos brillaban intensamente / no era para los débiles de corazón / enfrentar esta vista repugnante".

"Sus bigotes eran afilados como anzuelos / su lomo, crispado en forma de arco / y las garras en sus patas peludas / eran aterradoras como para espiarlas", describe el autor. "Eran hombres los que cazaba, no ratones / de eso no había ninguna duda", agrega. El animal es tan "popular" que, además de inspirar este poema, la conocida artista islandesa Björk le dedica una canción con algunos de los versos de *Köttlum*.

3. Hoteiosho

A diferencia de las criaturas anteriores, Hoteiosho no es un personaje vengativo, sino que es uno de los dioses japoneses de la fortuna.

Aunque según algunas creencias, tiene ojos en la espalda con los que observa a los niños sin que estos se den cuenta, para que se porten bien.

Hoteiosho es representado como un monje budista con el vientre abultado, que va vestido con una especie de bata roja, abierta, que le deja el pecho descubierto.

"Según la leyenda, Hoteiosho fue monje budista real o sacerdote zen, llamado Kaishi, entre los siglos VIII y IX", dice Cooper, de *Why Christmas*, a BBC Mundo.

Ahora es como un Papá Noel en la isla y entrega regalos en Año Nuevo (ya que en Japón no se celebra la Navidad oficialmente).

4. Tió de Nadal

En Cataluña y algunas zonas de Aragón, en el noreste de España, la tradición dice que los regalos para los niños salen de un tronco.

Este tronco es conocido como Tió de Nadal (Tronco de Navidad en catalán) en Cataluña y Tronca de Nadal en Aragón.

Las familias suelen colocar el tronco en casa a principios de diciembre, lo cubren con una manta, le dibujan un rostro y lo van alimentando con dulces hasta el día de Navidad.

En esta fecha, los niños le cantan canciones y le pegan con palos para que expulse los regalos (práctica que se conoce como "fer cagar el tió" o hacer cagar al tronco).

El ritual del tronco es una tradición pagana muy antigua, de hace más de cuatro siglos.

Se creía que el Tió representaba a la naturaleza dormida en invierno y que en su interior albergaba la abundancia. Golpearlo era una forma de despertar a la naturaleza generosa.

5. Olentzero

En el País Vasco, quien reparte los regalos es el Olentzero, un carbonero que lleva el traje tradicional vasco. Generalmente se le representa como un hombre viejo o adulto mayor, barrigón y bonachón.

Se cree que el Olentzero es originario de Lesaka, un pueblo del norte de Navarra, y que se relaciona con rituales para celebrar el solsticio de invierno en la región, antes de la llegada del cristianismo a esta zona de Europa.

Según la Sociedad de Estudios Vascos (SEV), la leyenda cuenta que hace cientos de años, una tribu de "gigantes" vascos estaba celebrando el solsticio de invierno cuando una nube empezó a tapar el la luz del Sol, como anuncio del nacimiento de Jesús. Esta nube mató a todos, menos al Olentzero, que se convirtió en una especie de "mensajero de la llegada de Cristo".

3. SÍNTESIS / ANÁLISIS

- La Navidad es una de las principales festividades que se celebran a nivel mundial, es de origen cristiano y conmemora el nacimiento de Jesús de Nazareth.
- Durante esta festividad se han adoptado diversas prácticas que incluyen la decoración alusiva a la época, la preparación de platillos especiales y los encuentros familiares y con amigos.
- **SANTA CLAUS.**
- Durante los tiempos romanos, los regalos se daban a niños y pobres.
- **LOS REGALOS DE NAVIDAD**
- **EL 25 DE DICIEMBRE.**
- el 25 de diciembre se consideraba en nacimiento del nuevo sol.
- La iglesia cristiana eligió entonces el 25 de diciembre como día del nacimiento de Jesús como estrategia en su proceso de expansión.
- Árbol de Navidad.

- Pino.
- Estrella.
- Valores para poner en práctica en Navidad.
- Unión.
- Generosidad.
- Gratitud.
- Perdón.
- Luces de Navidad.
- PERSONAJES ALUSIVOS A LA NAVIDAD APARTE DE SANTA CLAUS.
- Krampus.
- Jólakötturinn.
- Hoteiosho.
- Tió de Nadal.
- Olentzero.

ETAPA CREATIVA

CONSTRUCTIVOS.

NAVIDEÑO.

Cuadro de Gorowsky

				<p>NAVIDAD NAVIDEÑO</p>
		<p>Santa Claus</p>		<p>SANTA CLAUD</p>
				<p>REGALOS</p>
				<p>ARBOL NAVIDEÑO</p>
				<p>VALORES</p>
				<p>FIJASO</p>